
僅7%基層「老友」有定期體檢
24%稱若身體不適會去公院睇急症 增急症室負擔

香港有近八成65歲或以上長者是長期病患，但調

查發現只有不足一成基層長者有定期進行身體檢查，

而未有定期作身體檢查者，主要都是因為缺錢和缺相

關知識。不少人身體有狀況就會使用公立急症室，令

急症室增添負荷。香港社區組織協會建議政府對特定

群組豁免公營健康服務收費，提供誘因鼓勵市民參與

保健服務，及拓展多元化社區健康服務，亦希望醫管

局與康健中心合作，轉介相關長者至康健中心覆診，

便捷長者。

●香港文匯報記者 芙釵
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香港社區組織協會及香港老人權益聯盟於本年3月至
5月進行調查，共訪問201位基層長者，當中有

80%為長期病患者，有80%對自己的健康積極度為最低
的第一級，即無力管理健康、對自己的健康感到不知所
措。此外，僅10%受訪者有家庭醫生，更只有7%受訪
者會定期進行健康檢查，其餘受訪者中有43%主要是因
經濟考慮不作體檢，亦有21%受訪者坦言自己欠缺知
識。

讀得書少 不懂善用醫療服務
被問到最常使的醫療途徑，有40%受訪者表示是公立

普通科診所，但亦有多達24%人表示最常使用公立急症
室，可見長者平日未能管理健康，最終只會增加急症室

負荷。
調查數據顯示，有81%受訪長者教育程度只有初中或

以下水平、32%受訪者居住劏房、48%屬綜援人士，且
有24%沒有主要的健康知識來源，因此未必能夠接觸和
接收正確醫療訊息。
雖然特區政府過去亦有發展基層醫療服務，包括設立

地區康健中心，但根據政府資料，葵青區首間地區康健
中心的健康檢查人次仍未達到目標的一半，而即將於8
月開幕的深水埗的地區康健中心，亦有75%受訪長者表
示「不知道」。

倡設誘因鼓勵市民參與保健服務
社協組織幹事連瑋翹表示，有關情況可見長者獲得健

康資訊及相關公營基層健康服務途徑不足，因此建議政
府需加強宣傳及針對性作出鼓勵，包括提供誘因鼓勵市
民參與保健服務，如超市消費券，並與社區組織合作加
以宣傳。
他指，有多數長者因經濟困難而沒有定期進行健康
檢查或及時就醫，因此希望政府能夠豁免公營健康服
務，包括建議地區康健中心對所有領取長者生活津
貼、在職家庭津貼及學生資助計劃的人士豁免收費，
並增加服務點和放寬使用限制，容許跨區使用康健中
心服務，同時拓展多元化健康服務，如牙科保健、眼
科檢查、骨質密度檢查等，並與醫管局合作，轉介相
關長者個案到中心覆診，便捷長者，同時紓緩公營醫
療系統壓力。
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香港文匯報訊（記者 高俊威）港鐵屯馬綫
將於本月27日全面開通，繼土瓜灣站後，另
一新站宋皇臺站昨日亦首次開放讓市民參
觀，成為打卡熱點，全日有3,000名市民參
觀。
有坐輪椅前來的婆婆表示，已等候通車十
多年，形容此刻「開心到流眼淚」，期待可
乘搭港鐵前往更遠的地方。
宋皇臺站大堂以泥黃色為主色，日後將設
展櫃展示在建站時發掘的出土文物；在大堂

天花展示宋元古井的透明底板亦未換上；出
入口通道則有介紹九龍城區歷史的圖片及資
料。港鐵昨日安排兩部智能機械人當值，提
醒攜帶大型行李的乘客使用升降機，及協助
指示乘客前往附近目的地。
不少市民一家大細進站參觀，也有組織帶

同學生前來。有居住附近的婆婆坐輪椅前
來，表示期待屯馬綫通車已久，「我開心到
流眼淚，有呢個車站好感動，可以去遠一
啲，去屯門、新界行吓，吸吓新鮮空氣、食

吓海鮮，好開心！」
有九龍城居民表示，一直期望宋皇臺站通

車，因現時子女到旺角上學，需在炎熱天氣
下等候巴士，十分辛苦，又不時塞車，費時
失事。新綫通車後更方便，會盡量乘搭港鐵
出行。
有市民特地帶子女從青衣前來：「因為希

望小朋友知道，呢個地鐵站點解叫宋皇臺、
宋皇臺有咩歷史留落嚟，可以生活化啲去教
佢哋認識多啲歷史。」

3000人宋皇臺站打卡 婆婆開心到喊
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）2020年度優質建築大獎早

前公布結果，由建築署負責設計和興建的香港兒童醫院連奪
「優質卓越大獎」，及「香港非住宅項目（新建築物－政
府、機構或社區）」優質建築大獎。行政長官林鄭月娥昨日
在facebook提到，自己2015年以政務司司長身份訪問澳洲
墨爾本，專程到訪當地的皇家兒童醫院，為當時即將興建的
首間兒童醫院取經，現時回看香港兒童醫院設施不遑多讓，
肯定會成為其他海內外地方可以借鑑的項目。
兩年一度的優質建築大獎，由本地9間大型建築及建造業
界相關的學會及機構合辦，今年已踏入第十屆。本屆主題為
「創建都市．用心建造」，秉承着以人為本的信念，強調行
業和社區的關係，嘉許一直以心和關懷來改善社區的建築項
目，及在項目中充分發揮團隊精神的優秀隊伍。
林鄭月娥表示，自己當年在訪問墨爾本皇家兒童醫院時，
特別欣賞醫院那色彩繽紛、減低兒童病人焦慮不安的布置。
現時回看香港的兒童醫院，當中的設計及布局也不遑多讓，
肯定會成為其他海內外地方可以借鑑的項目。
林鄭月娥又指，互訪交流經驗對城市管理極為重要，但新

冠疫情肆虐全球，令人員往來受到極大限制。隨着部分國家
和地區因疫苗接種率高而計劃放寬人員入境，香港也必須以
提高接種率為目標，讓市民可以恢復出外考察、旅遊、探親
等活動。
林鄭月娥並提到，上周六接種疫苗人數達到5.4萬人，是
推行疫苗接種計劃以來的新高，呼籲市民不要再猶豫，盡快
接種疫苗，為便利通行創造條件。

香港文匯報訊（記者 文森）市建局行政總裁韋志成昨日在網誌指
出，市建局今年首個推出的大角咀橡樹街/埃華街發展項目，首次採用
「預先招標」模式，認為提前引入發展商進場，可縮短整個重建周期的
時間，對市建局及入標的發展商均是雙贏安排。
市建局今年將有8個重建項目完成清場，可望本年度內相繼推出招
標，韋志成表示首個推出的大角咀橡樹街/埃華街發展項目，4月已展開
招標程序，經考慮及評審14份標書後，市建局董事會上周四批出合作
發展合約。
他指出，該項目重建後可提供約115個住宅單位，相信租客和業主自

用商舖於明年首季前可全部遷出，而由於項目規模較細，故首次採用
「預先招標」。
他解釋，一般與發展商合作發展的重建項目，要完成整個規劃、收
購、建築、落成的周期，需時超過10年，其中收購及清場是最複雜階
段，市建局完成收購項目內大部分物業的業權後，會向政府申請收回土
地，但即使重建項目土地復歸政府，仍會餘下少量業主和租客未能遷
出。「預先招標」模式，則是在項目清場工作進入最後階段時，便籌備
展開招標程序，相對過往「先清場、後招標」工序，該模式可令項目提
早約一年招標。
韋志成表示，「預先招標」令市建局可提早從中標發展商收取前期款

項，讓資金提前「回籠」以推展其他重建項目，項目亦可提前落成，而
局方可更靈活選取清場進度較理想的項目招標。對發展商來說，則能提
早接手項目，減少地盤閒置時間，並可加快向政府申請預售單位，滿足
市民置業需要。

政務司司長張建宗昨日
在網誌表示，保良局位於
元朗馬田壆的青年宿舍，
預計明年竣工，提供多達
1,680個宿位，另有5個同

類項目正在進行，將合共再提供1,600多個宿
位，為青年提供過渡性的住屋協助。
張建宗表示，政府推出的「青年宿舍計

劃」，讓年輕人以低於巿值租金租住宿位，
讓他們打下良好基礎，為未來個人發展打

拚，達成夢想。他上周便到訪首個落成啟用
的青年宿舍PH2，了解宿舍運作和最新進
展，並與前線青年工作者及租戶交流，分享
營運宿舍經驗和住在其中的生活點滴。
PH2位於大埔，由香港青年協會營運，營
運團隊與青年租戶對計劃反應正面。除讓青
年有一個為期5年的舒適居住空間外，PH2有
各式各樣活動和設施，協助青年學習生活技
能，促進向上流動，實現理想，有青年租戶
表示不僅受惠於較市場低的租金，更值得珍

惜的是這段特別的成長經歷，拓闊他們人脈
網絡，提升自信心和自立能力，如通過共用
客廳和工作空間，與「舍友」彼此交流學
習，互相扶持。
至於保良局明年落成的青年宿舍，提供

1,680個宿位，是目前規模最大的項目，而另
5個正進行的項目，包括今年4月獲立法會財
委會批准撥款進行主體工程的東華三院上環
項目和女童軍總會佐敦項目，則合共提供
1,600多個宿位。 ●香港文匯報記者 文森

保良局元朗青年宿舍明年竣工
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橡樹街重建首採預先招標

●●林鄭月娥參觀香港兒童醫院林鄭月娥參觀香港兒童醫院。。
林鄭月娥林鄭月娥facebookfacebook

香港文匯報訊（記者 高俊威）為解決香港
泊車位短缺問題，特區政府積極推展自動泊
車系統，繼荃灣、深水埗、上環和柴灣4個選
址後，運輸及房屋局昨日透過社交媒體專頁
公布3個新選址，分別位於大埔、將軍澳及新
蒲崗，共7個地點。其中荃灣的自動泊車系統
項目將於今年內推出，最少提供75個自動泊
位。
政府一直多管齊下紓緩道路交通擠塞，包
括廣泛應用科技創造更多空間，如推出自動
泊車系統，有效率地增加泊車位數量，應付
市民的泊車需求。運輸署早前已選定7個地
點，試行4種不同類型的自動泊車系統，其中

荃灣海盛路政府短期租約用地、深水埗欽州
街西公共休憩用地、柴灣常茂街擬建政府大
樓及上環中港道擬建政府大樓4個選址，已於
早前公布。
運房局昨日在「運房點線面」專頁發放短

片，公布餘下3個選址，分別是大埔白石角科
城路公眾停車場、將軍澳第67區政府聯用辦
公大樓及新蒲崗四美街休憩用地部分地下空
間。在所有項目中，荃灣海盛路的系統將於
今年內投入服務，項目提供逾245個泊車位
中，將有不少於75個屬自動泊位。
短片提到，相對於傳統停車場，採用自動

泊車系統的停車場可在相同空間增加三成至

一倍泊車位。政府會積累及檢討興建及管理
系統的經驗，繼續推展項目，並提醒駕駛者
在使用系統時，需留意車輛的長度和重量限
制，離開車廂時確保已熄匙，拉妥手掣及鎖
好門窗。

●宋皇臺站開放日吸引逾3,000名市民到場參觀。 港鐵供圖

荃灣自動泊車系統年內推出

●●政府公布自動泊車系統3個新選址。
短片截圖

●●調查發現調查發現，，未有定期作身體檢查的基層長者未有定期作身體檢查的基層長者，，主主
要因為缺錢和缺相關知識要因為缺錢和缺相關知識。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


